

理化学研究所の播磨研究
所放射光科学総合研究
センターの伊藤孝寛客員
研究員らは7日、金属か
ら絶縁体に変化する分子
結晶の電子運動を初めて
直接観測し、その原因が
分子間の相互作用にある
ことを突き止めたと発表
した。実用的な分子超電
導体や分子磁石などを人
工的に設計する際の大き
な手掛かりを得たことに
なる。米科学誌「フィジ

分子結晶の
電子運動

この現象は記憶保持時間が二つの値の間で変動することが低い確率で起こる。両社は記憶保持時間変動の要因としてセル

RAMの消費電力に影響を受けるため、解説によつて低消費電力化に向けた対策がこれるといつ。この現象は記憶保持時

この漏れ電流には温度依存性があり、高い温度で変動しやすく、2値間の変動周期が短くなることがわかった。

理研が初めて観測
機能設計に手掛かる

カル・レビュー・レター
ズ」の12日付オンライン
版に掲載される。

次元的な鎖が横に並んだ
結晶構造を持ち、絶対温
度53K(約220度C)
より高温領域では金属
的、低温領域では絶縁的
な機能を示す。光電子分
光法で測定した結果、分
子結晶が金属の機能を持
つ高温領域ではそれぞれ
の分子鎖で異なる速度の
電子が流れているのに対
し、金属から絶縁体に変
化するのに伴って電子が
ほとんど同じ速度で流れ

の分子を人工的に組み合
わせることで金属や磁
石、超電導など多様な機
能を制御できる可能性を
秘めた次世代のナノスケ
ール材料として注目され
るが、機能を制御する方
法はまだ確立されていな
い。分子間の相互作用が
分子結晶の機能を制御し
ていることが明らかにな
ったことで、分子結晶を
設計するための大きなヒ
ントになりそうだ。

産業技術総合研究所は
東北大学の寒川誠一教授
らと共同で、シリコンに
損傷を与えない中性粒子
ビームを使った加工法で
起立型ダブルゲートMOS
を試作し、電子移動度
を30%向上させることに
成功した。この技術は、半
導体の表面改質技術として
広く応用されることが予想
される。

ダブルゲート 移動度

MOS 30%

「」の漏れ電流には温度依存性があり、高い温度で変動しやすく、2値間の変動周期が短くなることがわかった。

通常、p-n接合の漏れ電流は接合に結晶欠陥があると増える。このため二つの値の間を可逆的に

東芝は7日、微小電子機械技術（MEMS）を用いて初めて細胞の物理的・操作を実証したと発表した。20番目のシリコン製MEMS振動台上に酵母菌とシリカ微粒子が含まれた液体を載せ、

電気的に振動台を振動せぬ」とで、微粒子が熱を帯びて細胞の固い細胞壁内に侵入する操作に成功した。耐性菌を作らない物理的抗生物質としての期待や選択的に物理的作用を及ぼす」とで細胞

の性質を調べる医学分析ツールなどへの応用が見込めるという。

130×130のアーチ状に並べ、多数の細胞同時に扱える。

に侵入
的抗生素
微粒
たり、
の性質
で、化
に特定
手法と
理的作